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Présents : 
Porteur du projet : Jean-Marc Thevenin (JMT) 
Co-animation des RITA : Sophie Cluzeau-Moulay (SCM), Mathilde Heurtaux (MH), Christophe 
Poser (CPo) 
Responsables d’action : Patrice Champoiseau (PC), Cécile Morelli (CM). 
Pascale Achard (PA) 
 
Excusés/Absents : Olivier Esnault (OE), Stéphane Saj (SSa), 
 
Diffusion : 
Liste des présents et excusés 
Dépôt dans Coatis / Espace Collaboratif « TransAgriDom », en attendant l’ouverture du projet 
dans Promaki. 

ODJ : 
  
1. Conventionnements Cirad-Partenaires du consortium 
2. Point sur les ateliers de février 2019 (rencontres annuelles RITA-SIA) 
3. Activités en cours et à venir 
4. Prévisions Rencontres Guyane 2019 

Points divers - Discussion - Questions/Réponses 



Compte-rendu 
  

1. Conventionnements 
 
Conventions entre le Cirad et ses partenaires : 
Envoyée à l’Acta par courrier, déjà signée par le Cirad. L’Acta doit la renvoyer signée 
au Cirad. 
Autres organismes : processus finalisé pour Solicaz, Chambres 972, 973 et 974, 
eRcane, FRCA, ARP, Assofwi, EPN Coconi, IT2, PNR Martinique 
Reste à faire : la convention pour la COOPADEM (Laure Dommergues est partie) et 
celle pour le GDS 974 
Il faut définir les livrables concernant les productions animales, et fixer les 
responsabilités de chaque partenaire (Idele, Itavi) 
Le compte-rendu de l’atelier de fin février doit parvenir au plus vite à JMT. 
 
Questions d’ordre administratif : 
L’enveloppe peut être utilisée selon les besoins de chacun (possibilité de prendre en 
charge les frais d’hébergement à Paris, sous réserve des règles d’éligibilité des frais. 
Ex. repas max 20 € et nuitée max. 100 €, sur facture). L’hébergement et les repas de 
midi des rencontres de Guyane seront pris en charge par le Cirad directement. 
Idéalement Patrice se fait rembourser par l’IT2 avec ses justifs originaux et ensuite IT 
2 transmet une demande de paiement à JMT avec une copie des factures, et le Cirad 
remboursera au réel plafonné. 
Pas de possibilité de se faire rembourser une partie avant la fin de la phase 1, il n’y 
aura qu’une seule remontée de fonds, en 2020. 
Le temps de travail de la CA de La Réunion n’émarge pas sur le projet : cela explique 
qu’ils aient peu de temps à libérer pour les activités du projet. Néanmoins, ils se sont 
engagés à y contribuer. 
 

2. Point sur les ateliers de février 2019 
 

Cécile : Atelier 7 : sous-tâche action 6. Agritourisme et place des femmes. Compte 
rendu bouclé. Tous les DOM étaient représentés lors de l’atelier.  
Objectif : Trouver des référents dans chaque DOM.  
Questionnaire en ligne à venir en mai sur valorisation des pratiques agro-touristiques. 
Première mouture en cours de validation. Objectif : mise en ligne en mai.  Première 
analyse des remontées prévue en Guyane. 
Projet Madame conduit par les chambres de l’artisanat : prendre contact aussi. 



L’Atelier Paysan va aussi travailler en métropole sur un questionnaire sur la place des 
femmes dans leur réseau : échanger, croiser nos réflexions et comparer nos 
questionnaires. L’Atelier Paysan s’implique depuis 3 ans dans les DOM (974, 973).  
 
Pascale : à part le compte rendu de Laure sur bien-être animal et Ecoantibio, aucun 
autre élément reçu. Avait demandé quels sont les référents identifiés par territoire ?  
Inquiétude par rapport à la suite de Laure. Pas de tuilage car recrutement pas encore 
fait. Cécile doit nous envoyer l’annonce pour qu’elle soit largement diffusée. 
Attente du retour des autres comptes rendus.  
 
Souhait de publier les actes des journées assez rapidement (pas les CR des ateliers in 
extenso mais des résumés).  
 
JMT : envoyer les feuilles de présence des ateliers. Mise en ligne sur Coatis à venir. 
 
Patrice :   

- Besoin des listes des rapporteurs et des animateurs pour leur demander les CR.  
- Va finaliser le tableau des dispositifs de production de plants sains dans les 

DOM, thématique agrumes très présente. Manque de lisibilité sur les projets et 
actions menées dans les différents DOM sur la production de matériel sain (ex. 
ananas, igname). Sur le matériel végétal sain, pas d’attente formulée au-delà de 
ce qui se fait en Guadeloupe. 

- Besoin d’un espace collaboratif pour avoir la liste de tous les projets et leurs 
principales caractéristiques (résumé, partenaires, durée…). Il y en a un pour 
lequel Manu a les droits. Mais PROMAKI peut faire ça aussi. Attention aux 
doublons. 
=> JMT sollicitera les porteurs de projets pour avoir les éléments. 

- Dans l’atelier plantes de services il était prévu qu’un lien soit fait avec les 
parcours de volailles. Le CR sera disponible cette semaine. 

=> Patrice doit trouver un moyen de motiver les membres des GT inter-DOM, certains 
trouvent qu’on tourne en rond. Changer d’animateur(s) ? Commencer par faire 
l’exercice de la rétrospective de l’étoile pour chaque GT, c’est faisable en réunion 
par visio, avec un document partagé sur Coatis (sous format PPT). Aller jusqu’à 
une phase d’engagement. 
=> SCM et JMT vont expliquer le principe à PC 
 
OE n’est pas dispo les mardis, au moins en avril 
En Agroforesterie, les stages démarrent. A La Réunion, discussions en cours. JP 
Ramsamy pourrait s’impliquer. 



Valérie Cadet n’est plus la référente RITA au RRN 974, n’est pas encore remplacée : 
dans l’attente, le référent est le directeur du Secrétariat Général des Hauts. 
 

3. Activités en cours et à venir 
 
Formaliser rapidement les comptes rendus des ateliers des rencontres de février. 
 

4. Prévisions Rencontres Guyane 2019 
 
CPo en charge de l'organisation. Ce sera la semaine du 21 au 25 octobre, acté par les 
autorités locales. 
La cellule d’animation nationale du PEI proposera une formation à la prise de vidéos 
sur une journée pour 15 à 20 personnes environ. A priori ce serait possible le week-
end : à prévoir le samedi 26/10. Voir qui pourrait y participer. 
N’achetez pas encore vos billets, regarder les tarifs mais attendre le feu vert de JMT. 
Le programme est en cours de préparation avec un équilibre entre les filières. 
 
Comme pour AgroEcoDom, des posters sont prévus. JMT s’occupe de la maquette et 
de l’impression. Un retro-planning sera adressé par CPo. Les vidéos sur place (5’ env.) 
sont un bon livrable. Définir un scénario avant pour orienter les prises de vues et les 
interviews. Faire des propositions en amont. 
 
Trois journées de visite de terrain et le reste en ateliers (ouverts sur le format et le 
thème). 
 
Les propositions de formes différentes de valorisation sont les bienvenues.  
 
Envoyer rapidement à CPo et JMT les souhaits particuliers de rencontre (ex. Porteur 
de projet piloté par une femme, projet d’agritourisme…). 
 
Est-il préférable que tout le monde voie la même chose ou organiser plusieurs visites 
en parallèle sur des thématiques différentes ? Compte tenu de la taille du territoire, il 
peut être intéressant de se diviser en sous-groupes thématiques pour mieux cibler les 
visites. L’intérêt de scinder en plus petits groupes permet plus d’échanges avec les 
personnes visitées. 
Ex : scission végétal/animal ; + sur thèmes transversaux, tout le monde pourrait 
participer. 
Faire des restitutions à chaud en plénière. 
Voir Gilles Sanchez, acteur-clef sur le territoire ? N’anime pas son espace collaboratif 
sur Coatis… ne souhaite plus s’impliquer dans le RITA. Il sera néanmoins invité. 



 
5. Points divers - Discussion - Questions/Réponses 

Programme Ambition Bio : les travaux tenus lors des Journées techniques ont-ils été 
capitalisés ? On attend les notes de Mathieu Conseil. Puis on verra ce qu’on peut y 
ajouter (animateur : Eric Lucas/ CMi). A minima les RITA peuvent se faire le relais de 
ce qui se passe dans les DOM dans le cadre de ce Plan. 
 
Benoit Heuguet reprend les activités de Liliane à l’IT2 (production de plants sains 
ananas et agrumes, relations avec les producteurs) 
Recrutement prévu sur le projet AVEC, jeune ingénieur. 
Personne n’a repris les activités de Jérôme Tirolien (fertilisation des cultures/fertilité 
des sols) 

 
Prochaines réunions Skype : 
 
20 juin 2019 - 14h00 à 16h00  
5 septembre 2019 - 14h00 à 16h00 

 


